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我市影视文化产业峥嵘初现，产值冲向10亿元

多久才能“望”到横店“项背”？
近两年，我市影视文化产业发展迅速，势头直追横店，更是被市委、市政府寄予厚望，

纳入到了五大百亿产业规划，成为未来拉动我市经济增长的五大百亿产业之一。然而，不
得不承认，尽管发展初始速度或许不输于横店，但与横店相比，我市的差距依然非常明显。

差距既是短板，也是发展空间。那么，与横店相比，我市影视文化产业还有多大的差
距,发展空间有多大？

前两天，继张艺谋工作室入

驻我市后，“国际章”章子怡也抛

来了橄榄枝，有意在我市设立个

人工作室。“两个 zhang”的到

来，无疑将大大提升我市影视文

化公司的整体“颜值”，也在无形

中拉近了我市影视文化产业与

横店的差距。

事实上，自 2013 年以来，

我市影视文化产业蓬勃发展，

影视文化公司数量倍增，质量

也在快速提高。目前，我市已

有注册影视文化公司 500 多

家，直追横店的 600 多家。我

市影视文化产业发展初始速度

势头之迅猛，令以擅长长远谋

划著称的横店集团创始人徐文

荣都笑称“感到了威胁”。

在我市影视文化产业发展

之初，影视办负责人陈永柯曾

希望去横店取经学习，但最终

未能成行。然而，经过三年奋

起直追，我市影视文化产业迅

速发展，西溪影视基地更是成

为继方岩——石鼓寮之后的另

一大影视基地，名声渐显。去

年年底，徐文荣亲自登门，主动

找到陈永柯提出“不要竞争要

合作”，并详细商榷了横店和西

溪影视基地合作相关事宜。

我市影视文化产业峥嵘初

现。去年，影视文化产业被纳

入到了我市“五大百亿”产业之

中。今年，我市在去年产值同

比增长 3 倍有余的基础上，提

出了产值超 10 亿元的目标，同

比增长近 60%。未来，我市影

视文化产业将成为我市经济的

新兴增长点。

然而，我市影视文化产业

起步较晚，与横店相比家底更

是 薄 得 可 怜 ，差 距 也 非 常 明

显。2013 年，横店影视城接待

中外游客 1200 万人时，我市才

刚刚起步，满打满算产值不到

100万元。

知差距而后方能补短板。

在我市影视文化产业与横店互

补竞争的关系中，知己知彼才

能长远发展。那么，我市与横

店的差距有多大，差距在哪里？

横店影视城经过 20 年发展，累

计投入 30 多亿元，兴建广州街、香

港街、明清宫苑、秦王宫、清明上河

图、华夏文化园、明清民居博览城、

梦幻谷、屏岩洞府、大智禅寺等 20

多个跨越几千年历史时空，汇聚南

北地域特色的影视拍摄基地和两座

超大型的现代化摄影棚，拍摄点达

到了300多个。

相比之下，我市的拍摄点要少

很多。记者从影视办了解，当前，我

市已初步建成西溪、石鼓寮、四方集

团老厂区、里麻车四个影视基地，但

全市影视拍摄点仅有 30 多个，是横

店的十分之一。室内摄影棚更少，

只有1个。

“拍摄点少，留住剧组的‘本钱’

自然就不足。”为弥补差距，这两天，

影视办负责人陈永柯频频带领客商

来往于西溪、石鼓寮等影视基地，商

谈建设摄影棚、外景拍摄点搭建等

事宜。

今年，我市将着力新增6个影视

基地，形成 10 大基地，涵盖古装、

战争、工业等多种影视题材类型的

大基地格局。不仅如此，以 10 大基

地为核心，我市正在大力推进的特

色小镇建设，后吴、前郎、园周等一

批新农村建设特色村也成为建设影

视文化产业“大厦地基”的材料。这

些充满历史人文气息的外景拍摄

点，在一定程度上弥补了横店影视

城的欠缺，成为越来越多剧组优先

选择的对象。

当前，我市影视文化公司数量

已经达到了 500 多家，用三年时间

追上了横店的步伐。但是，在影视

文化公司的“质量”上，却依然与横

店有着巨大的差距。

目前，横店 600 多家影视文化

公司中，有华谊兄弟、青雨影视等25

家上市公司，均是在主板或者新三

板上市。横店影视文化产业背后涌

动着的资本大潮，成为横店影视文

化产业近几年爆发增长的强力马

达。而我市目前仅有 2 家上海股权

交易中心挂牌企业。

上市企业少，影视文化产业的

资金来源渠道变得有限，发展速度

和空间无形中会受到限制，影视剧

的产量和质量更是远远落后。“鼓励

培育本土影视文化产业做大做强，

筑巢引凤引进大体量上规模的影视

文化公司成为我市影视文化产业发

展的重中之重。”陈永柯介绍，其实，

我市已经有一家影视文化公司在谋

求上市，目前正在辅导阶段，有望在

年内实现新三板挂牌上市。

横店的配套服务已经非常完

善。横店影视城影视道具库里藏有

一百多万件道具，满足各种题材的

道具需求。事实上，在整个影视生

产过程中，所有影视生产的要素在

横店都可以找到，如道具、戏服、发

电车、运输车辆、烟花、化妆、群众演

员、特约演员等。一个剧组来拍戏，

导演只需要带几个主演过来就可以

完成整部影视剧的拍摄。此外，在

横店甚至可以实现就地审片。

影视文化配套服务设施成为我

市目前最大短板。随着西溪、石鼓寮

等影视基地的发展，每年来拍戏的剧

组不断增多，但尴尬的是由于缺乏道

具、住宿、饮食等基础配套设施，无法

为剧组提供配套服务。“横店剧组来

西溪拍戏，每天的盒饭都要从横店送

过来；群众演员也是从横店一车车拉

过来。”陈永柯坦言，目前我市影视文

化产业几乎无配套可言。

为了弥补配套服务缺失的短

板，我市成立了影视孵化区，引进了

招商、注册、财务代理等机构；成立

影视 365 服务中心，开展群众演员

的招募和影视配套企业的培育。

陈永柯（影视办负责人）：
差距就是发展空间

对比横店，我们看到了差距。找

差距，是为了谋发展。我们看到差距

的同时，也看到了我市影视文化产业

巨大的发展空间和发展方向。

其实，我市的影视文化资源很

丰富，甚至在一定程度上有着横店

无法比拟的优势。其中，方岩石鼓

寮的外景拍摄点就是横店所欠缺

的。因此，很多在横店拍戏的剧组，

一定少不了来永康取景。

就目前而言，我市影视文化产

业发展迅速，在国内影视文化界的

名气逐渐提高，我市的影视文化资

源逐渐开始发挥效益，与横店的距

离也在逐渐拉进。

杜永江（浙江和通影视文化有限公
司董事长）：
对未来发展充满信心

当前，各地都在大力发展影视文

化产业。在这股浪潮中，我市影视文

化产业虽然起步较晚，但势头很好，

力度很大。就扶持政策而言，我市的

优惠力度是最大的。因此，虽然相比

横店差距很大，但我依然对我市影视

文化产业的发展充满信心。

吕珍珍（西溪镇西山村村民）:
相信差距会越来越小

我们村就在西溪影视基地附

近。这两年，西溪影视基地发展对我

们的生活产生了巨大影响，在家门口

就能见到许多以前难得一见的明

星。我市的影视文化产业发展很快，

相信在不久的未来，我们和横店的差

距会越来越小，能见到明星的机会越

来越多，来的明星也会越来越大牌。

多少年之后

我市才能望其项背
近三年，我市影视文化产业发展

速度其实非常快。2013 年，全市影视

文化产业产值还不到 100 万元；到了

2014年，产值暴增至2.3亿元；2015年，

产值继续倍增，达到了 6.3 亿元。今

年，预计有望突破10亿元。

然而，去年横店影视文化产值就

达到了 100 亿元，是我市的 10 多倍。

这是个有趣的数字。横店的拍摄点数

量、上市公司数量都几乎是我市的 10

倍左右。

当前，我市正着力发展影视文化产

业，并将其列入了“五大百亿”规划当

中。按照影视文化产业“十三五”规划

目标，年均增20%计，我市影视文化产业

产值要达到100亿元还需要10年以上。

那么，10年后，我市影视文化产业

是否有望追赶上横店的步伐？答案或

许要等 10 年后才能揭晓，但至少，当

下我们已经在路上。

产业迅速发展
横店感到“危机”？

产业基础数量数量差距

产业主体质量质量差距

产业配套服务差距
我市：基本无配套

横店：一条龙服务

横店：25家上市公司

我市：2家挂牌公司

提问

□记者 王导

声音差距
横店：300多个拍摄点

20多个摄影棚
我市：30多个拍摄点

1个摄影棚

记者手记


